

ambos publicados en esta revista.

- (8).- FRESNADILLO, R. y VALDECANTOS, R.: «Castillos de Málaga» en Castillos de España, Editorial Everest, T. I, página 326. León 1997.
- (9).- SIMONET, F. J.: *Descripción del reino de Granada en los autores árabes*. Página 81. Granada 1872.
- (10).- FRESNADILLO, Rosario: *La fortaleza de Fuengirola y su territorio*. Página 84. Edita: Servicio de Publicaciones de la Universidad de Cádiz. 1998.
- (11).- TEMBURY ÁLVAREZ, J.: *Torres almenaras (Costa occidental)*. Edita: Instituto de Cultura de la Diputación de Málaga. 1975. Página 153 y 154.
- (12).- TORREMOCHA, A. y SÁEZ, A.: «Fortificaciones islámicas en la orilla norte del Estrecho» en las actas del I<sup>er</sup> C. Internacional de Fortificaciones en al-Andalus, Algeciras 1996. Edita Ayunt. Algeciras 1998. P.229.
- (13).- Abboud Haggag, obra citada, pág. 160. SANCHEZ MAIRENA, en el interesante artículo "Tierras de marbella" publicado en esta revista, analiza estas fortalezas y Monte Mayor, por lo que a el remito.
- (14).- En la zona central del reino nazarita destacarán los enclaves fortificados de Almuñecar, Salobreña y Castel de Ferro y, en la oriental, Adra, Almería y Mojacar.
- (15).- A este respecto ver el artículo sobre Álora, de ESCUDERO, F. y su apéndice H<sup>o</sup>- Arqueológico, de RUIBAL GIL, J.
- (16).- Un castillo casi desconocido de este entorno es el estudiado por Gozalbes Cravioto en otro artículo de esta revista. Cauche.
- (17).- TORRES BALBÁS, L.: «Estructura de las ciudades hispanomusulmanas...» en AI Andalus XVIII. CSIC. Madrid 1953.
- (18).- SÁNCHEZ ALBORNOZ, C.: *La España musulmana según los autores islámicos y cristianos medievales*. Madrid 1974, T II, p. 526.
- (19).- PULGAR, H. del : «Crónica de los Reyes Católicos...» en Crónica de los Reyes de Castilla, BAE, LXX, Madrid 1953, página 455.
- (20).- GOZALBES CRAVIOTO, C.: «Las corachas hispanomusulmanas de Málaga» en Jábega nº 34, Málaga 1981.
- (21).- RUIZ POVEDANO, J. M<sup>o</sup>.: «La organización militar del Concejo de Málaga a fines de la Edad Media» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II J. Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, p. 331.
- (22).- El conjunto fortificado malagueño es sobradamente conocido. Para los interesados en el tema ver: FRESNADILLO, R. y VALDECANTOS, R.: «Castillos de Andalucía» en tomo I de Castillos de España de Editorial Everest, León 1.993, páginas 325.
- (23).- Ver a este respecto el artículo de MUÑOZ JIMÉNEZ, J.M<sup>o</sup> publicado en esta revista, sobre la restauración de la Alcazaba.
- (24).- SUÁREZ FERNÁNDEZ, L.: *La España de los Reyes Católicos*. Tomo I, XVII de la H<sup>o</sup> de España dirigida por Menéndez Pidal. Espasa-Calpe, Madrid 1969. P. 682-4. Recoge con detalle el alarde indicando el tipo de tropas que intervienen y sus caudillos.
- (25).- Sobre la fortaleza de Vélez-Málaga ver el estudio publicado en esta revista por PÉREZ TORRES.
- (26).- GONZÁLEZ JIMÉNEZ, M.: «La guerra en su vertiente andaluza: Participación de las ciudades, villas y señorios andaluces» en Seis lecciones sobre la Guerra de Granada. Granada 1987. Página 236.

- (27).- LADERO QUESADA M.A.: *Castilla y la conquista del Reino de Granada*. 3<sup>a</sup> edición, Diputación Provincial, Granada 1993.
- (28).- LADERO QUESADA M.A.: «Formación y funcionamiento de las huestes reales en castilla durante el siglo XV» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, pág. 171.
- (29).- ROLDAN GONZÁLEZ, E.: «De la farmacia medieval a la castrense del siglo XV y XVI» en Actas de las II J. Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, p. 86.
- (30).- SUÁREZ FERNÁNDEZ, L.: *La España de los Reyes Católicos*. Tomo I, XVII de la H<sup>o</sup> de España dirigida por Menéndez Pidal. Espasa-Calpe, Madrid 1969. Página 722.
- (31).- Para mayores datos sobre esta organización ver RUIZ POVEDANO, J.M<sup>o</sup>.: *El primer gobierno municipal de Málaga (1489-1495)*. Granada 1991.
- (32).- FRESNADILLO, Rosario: *La fortaleza de Fuengirola y su territorio*. Página 86. Edita: Servicio de Publicaciones de la Universidad de Cádiz. 1998
- (33).- LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, J.E.: «El reino de Granada como frontera...» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, pág. 95.
- (34).- Para más detalles ver el estudio de RUIZ POVEDANO, J. M<sup>o</sup>.: «La organización militar del Concejo de Málaga a fines de la Edad Media» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, pág. 334.
- (35).- Sobre el informe de J.A. Serrano ver el trabajo de RUIZ POVEDANO, J.M<sup>o</sup>.: «Problemas en torno a la reestructuración del aparato militar defensivo en el occidente granadino a finales del siglo XV» en Baética nº 2. 1979.
- (36).- RUIZ POVEDANO, J. M<sup>o</sup>.: «La organización militar del Concejo de Málaga a fines de la Edad Media» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, página 332.
- (37).- Para este sistema defensivo ver el magnífico artículo de GIL ALBARRACÍN, A, publicado en esta revista.
- (38).- LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, J.E.: «El reino de Granada como frontera...» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, pág. 102.
- (39).- SZMOLKA CLARES, J.: «Las fuerzas navales en el reino de Granada...» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, p. 115.
- (40).- Este tema ha sido estudiado ampliamente por LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, E., en obras como *La tierra de Málaga a fines del s. XV*. Granada 1977.
- (41).- Para estos aspectos de nuevo remito al completísimo artículo de GIL ALBARRACÍN, A, publicado en esta revista.
- (42).- MENESES, E.: «Granada y el segundo conde de Tendilla a comienzos del siglo XVI» en Hispania nº 122. Madrid 1972.
- (43).- LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, J.E.: «El reino de Granada como frontera...» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, pág. 97.
- (44).- SZMOLKA CLARES, J.: «Las fuerzas navales del reino de Granada...» en La Organización Militar en los s.

XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, p. 117.

- (45).- BERNÁLDEZ, A.: *Memorias del reinado de los Reyes Católicos*. Madrid 1962, página 490.
- (46).- LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, J.E.: «El reino de Granada como frontera...» en Organización militar de los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Granada 1993, p. 96.
- (47).- La fortaleza de Argel solo pretendía controlar el puerto y evitar, por lo tanto, la entrada de bajeles corsarios que atacasen las costas españolas, sin pretensiones de dominio territorial dadas las buenas relaciones existentes. Se trataría pues de una especie de control preventivo. Constaba esta fortaleza de un baluarte y dos torres. Se conoce su guarnición, 161 hombres en 1.514 y 187 en 1.516, que fueron aumentados en cien hombres con motivo de la toma de la ciudad por Barbaroja. Llegó a tener 24 cañones y era abastecida desde Mallorca. GUTÉRREZ CRUZ, R.: «La fortaleza del Peñón de Argel y su guarnición (1514-1516)» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, página 465.
- (48).- LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, J.E.: «El reino de Granada como frontera...» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, p. 102.
- (49).- Memorial de lo que es menester para armar una galera. BN, f. 313, en SZMOLKA, obra citada, p. 119.
- (50).- La llegada de este cuerpo nuevo al reino de Granada nos permite observar las diferencias existentes en la organización militar en los diferentes territorios pues, mientras aquí se mantiene una organización de tipo más tradicional, que podríamos denominar tardofeudal, en Nápoles existen las «coronelías. Esta forma de agrupación, que comprende varias capitanías fue empezada a usar por Gonzalo Fernández de Córdoba, por influencia italiana. Árias nos indica que hacia 1506 habría cuajado esta organización, cada coronelía estaría compuesta por 6.000 hombres agrupados en 12 capitanías de 500, pues el conde de Clonard da una relación de 20 de estos jefes al mando de sus unidades en esa fecha. ÁRIAS MARCO, F.: «Aclaraciones en torno a las coronelías y los tercios» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, p. 218.
- (51).- LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, J.E.: «El reino de Granada como frontera...» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, p. 101.
- (52).- LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, J.E.: «El reino de Granada como frontera...» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, p. 98.
- (53).- JIMÉNEZ DE LA ESPADA, M.: *La guerra al moro a fines del siglo XV*. Ceuta 1940.
- (54).- SZMOLKA CLARES, J.: «Las fuerzas navales del reino de Granada...» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, p. 120.
- (55).- LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, J.E.: «El reino de Granada como frontera...» en La Organización Militar en los s. XV y XVI, actas de las II Jornadas Nacionales de H<sup>o</sup> Militar. Málaga 1993, p. 104.